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春运来了怎么做好个人防
护？ 发热是否要上医院？ 感染新
冠怎么办？ 有没必要囤积药物 ？
还要不要戴口罩？ ……12月9日，
钟南山院士接受新华社独家专
访， 就群众关心的七大焦点问题
一一解答。

焦点一： 春节春运将来
临， 该如何防护？

临近春节、 春运， 不少群众
返乡过年 。 在人群密集的路途
中、 走亲访友时， 如何做好个人
防护？

钟南山认为， 当务之急是加
速新冠疫苗加强针接种。 他说，
我国已有大量人群接种了新冠疫
苗， 加强免疫接种是防疫新阶段
最好的保护办法。

“2023年春节还采用就地过
年办法的可能性很小， 但仍然要
加强准备工作。 我建议准备回家
的人要加强疫苗接种， 就算得了
新冠也不会很重。” 钟南山说。

“打了加强针以后， 一般两
周就起效了。 这样对春节春运期
间百姓回家大量人群迁移时， 防
止大规模传播有很大的好处。 在
全国加强疫苗接种刻不容缓 。”
钟南山建议， 特别是老年人、 有
基础疾病的人群， 接种了疫苗更
让人放心。 “如果已经接种了两
针灭活疫苗， 需要再加上另外一
针作为加强。”

焦点二： 奥密克戎到底
有多强的传染性、 毒性？

为什么近期病例数增多， 可
能一不小心就 “阳” 了？

钟南山解释说， 奥密克戎作
为一种新冠病毒变异株， 与此前
的野生株、 阿尔法、 贝塔、 德尔
塔等毒株相比， 是一个单独进化
出来的家族， 其发展、 演变、 变
异较快。 新冠病毒跟人体细胞结
合的区域叫作受体结合区域， 奥
密克戎这部分蛋白中的氨基酸，
其中有 96%的点位已发生了变
异， 换言之， 已突变得差不多快
饱和了。

“奥密克戎的变异带来了对
人体的免疫逃逸现象， 所以传染
性很强 ， 最新的毒株R0系数可
以达到22， 也就是一个人可以传
22个人 。 目前中国主要流行的
BA.4、 BA.5和BF.7等传播很快 ，
这种情况下， 再强的防控也很难
完全切断其传播链。” 钟南山说。

除了传染性， 奥密克戎的致

病性也受到人们关注 。 钟南山
说， 奥密克戎的致病性已经大大
减低， 近期致死率已降低至0.1%
左右， 跟流感差不多。

奥密克戎已经很少见到侵袭
肺部。 钟南山说： “奥密克戎变
异 到 BA.2、 BA.4和 BA.5以 后 ，
主要的感染部位在上呼吸道。 动
物实验结果显示， 它已经很少侵
袭肺部； 从真实世界中的人体感
染来看， 绝大多数感染奥密克戎
的病人症状都表现在上呼吸道感
染， 常见咳嗽、 咽痛和发烧等 。
肺部表现上很少看到有肺炎。”

“奥密克戎的表型可以说是
‘新冠上呼吸道感染’， 这一点非
常明确 。 它极少导致人死亡 。”
钟南山说。

钟南山同时提醒， 由于奥密
克戎的传染性仍远远高于流感，
对它的防范还是要更加注意， 重
点要放在对老年人、 有基础疾病
等群体的保护上。

焦点三： 感染了奥密克
戎后， 多久能康复？

钟南山说， 新冠既然已经主
要不侵犯肺， 都在上呼吸道， 大
多数情况下不会导致人的死亡。

钟南山说， 从世界上和国内
绝大多数的患者来看， 感染奥密
克戎后大概一周左右就可以康
复， 症状一般第1至3天最厉害，
第四、 五天核酸检测结果常转为
阴性 ， 那就是康复了 。 一般来
说， 绝大多数人若确诊 （奥密克
戎） 新冠， 会在7至10天康复。

焦点四： 感觉发热了怎
么办？

最近， 一些城市出现了发热
门诊排长龙的现象， 医疗体系是
否可以应对可能出现的感染高
峰？

“发热是奥密克戎或者是新
冠的一个重要的表现， 但此时也
处于冬季流感高发期， 有时候发
热要注意是否患有流感。 有少数
人可能是双重感染。” 钟南山表
示。

钟南山说， 发热的患者一般
要注意第一天和第二天， 如果一
两天还没有退烧， 可以在家做新
冠抗原检测， 如果是阴性， 还可
以等一等。 如果新冠抗原阳性，
但又没有什么其他感觉， 也先不
需要去医院， 居家就行。 “要看
持续的情况和自己的感觉， 奥密
克戎的发热一般是2到3天， 很少

持续， 流感也是这样。 如果持续
时间较长， 应该去医院做进一步
检查。” 钟南山说。

焦点五 ： 假如感染新
冠， 需要去医院吗？

钟南山认为 ， 这要根据情
况， “如果原来有比较严重的基
础病， 又感染了新冠， 这很容易
造成基础病的加重。 这样的情况
要密切地跟医院和医务人员联
系， 一旦有什么变化是要到医院
的。”

但是对大多数人来说， 不需
要去医院， 可以在家。 但是在家
并不意味着放任不管。 钟南山认
为， 起码有几条要注意： 第一，
自己注意戴N95口罩， 尽量减少
感染家人。 第二， 要经常带着抗
原试剂， 隔一天、 隔两天测试，
如果数天高热不退， 就应该去医
院检查了。 要是没有症状， 过几
天呈阴性了， 就不用管了。

焦点六： 还有必要戴口
罩、 囤积药物吗？

钟南山表示， 针对新冠病毒
的变化， 要更加注意个人防护。

“我也发现， 近期群众对这
方面做得更好了 ， 这是好事 。”
钟南山说 ， 口罩能够至少减少
60%的感染风险， 特别是N95口
罩。

近期， 不少人害怕被感染而
购买药物。 个人是否需要囤积一
些药物？ 钟南山说， 他不认为应
该囤药， 因为奥密克戎感染者绝
大部分可以自己好转， 囤药没有
太大的必要 ， 而且容易引起恐
慌。

焦点七： 对复学复课有
哪些建议？

“新十条” 出台后， 不少家
长关心孩子是否能够复学复课。

钟南山建议， 从学校和孩子
个人防护来说， 要充分鼓励孩子
接受全程疫苗接种， 这是最核心
的问题。 有了全程疫苗的接种，
复课更安心。 此外， 可以做抗原
检查， 抗原检查是比较准确的。
比如复学以后， 一旦有孩子测试
发现阳性， 可以立刻回家隔离，
周围的孩子再做检测， 如果没有
问题， 可以继续上课， 应该走这
条路。 “各省各市各学校都有自
己的情况和规定， 对此不能做一
概判断， 但是应该走这个方向。”

据新华社

发热是否上医院？感染新冠怎么办？……

新华社电 银河系内千亿恒
星之间的广袤星际空间并非虚
无 ， 而是充满了稀薄的星际介
质。 我国科学家日前利用 “中国
天眼 ” FAST揭示了银河系星际
介质前所未见的高清细节， 对研
究银河系内的星际生态循环具有
重要意义。

该研究由中国科学院国家天
文台研究员韩金林领导的科研团
队完成， 系列论文10日在学术期
刊 《中国科学： 物理学 力学 天
文学》 作为特别专题发表。

“银河系星际介质隐藏了恒
星生生死死的奥秘， 一直是天文
学家不断探索的目标。” 韩金林
介绍， 银河系内弥漫分布着氢原
子气体， 稠密氢原子汇聚冷却，

形成氢分子云团， 在高密度云团
核心中孕育出新一代恒星； 恒星
不断演化， 其中一些最终爆炸成
为超新星， 产生超新星遗迹和
脉冲星 ； 爆炸激波能压缩星际
空间的气体， 将电子加速到接近
光 速 ， 这 些 高 速 电 子 在 星 际
磁 场 中运动 ， 辐射微弱的无线
电波。

韩金林团队在搜寻银河系内
脉冲星的过程中， 同步记录了星
际介质的谱线数据， 揭示出银河
系中性氢气体的精致结构和电离
气体的弥漫特征。 他们还探测到
距离银河系中心6万光年之外 、
其他望远镜都看不清的小小云
团， 为银河系的气体动力学研究
和旋臂结构等前沿课题提供了高

质量观测数据集。
此外， 团队还测量大量暗弱

脉冲星的法拉第效应， 显现出银
河系内深远区域大范围的磁场特
征， 并新证认出两例超新星爆炸
的遗迹。

该特别专题主编、 上海交通
大学景益鹏院士表示， “高灵敏
度FAST观测揭示了银河系前所
未有的细节。 研究团队发表的中
性氢和电离氢数据库可以用于探
索银河系星际气体的许多特征，
为世界范围内的天文学家提供了
宝贵的数据资源。”

据介绍， 韩金林团队仍在努
力巡测FAST可见的银河区域 ，
目标是完成银河系2900平方度区
域巡测。

“中国天眼”获得银河系星际空间高清图像

新华社电 2022闽台知识产
权圆桌会议9日在厦门举行。 本
次会议以 “知识产权促进高质量
发展的机遇和挑战” 为主题， 两
岸80余位知识产权领域专家学者
通过线上线下方式参会， 探讨知
识产权交流合作领域的热点难点
问题。

台湾政治大学名誉教授刘江
彬认为， 当下， 知识产权工作挑
战与机遇并存 。 知识产权与政
治、 贸易问题紧密相连， 变得更
加复杂， 而新技术的不断发展也
为知识产权工作带来许多挑战。
近年来 ， 知识产权领域变化迅
速， 受到外部影响较大， 知识产
权已经成为全球各个国家竞争的
隐形战场， 同时， 这也给知识产
权工作带来巨大机遇。

北京大学法学院教授张平就
如何建立开放创新的知识产权应
用机制发表演讲。 张平说， 我国
正建成一个具有全球竞争力的开
放创新生态， 但其中的法律风险
和知识产权问题还有待深入讨论
和认识。

“保护知识产权就是保护创
新， 任何国家或地区， 经济发展

到一定水平就一定要走创新发展
之路。” 厦门大学知识产权研究
院院长林秀芹说， 虽然台湾知识
产权工作起步更早， 但大陆市场
大、 潜力大， 相互有很多可以借
鉴的地方， 通过两岸交流， 可以
增强知识产权合作， 团结两岸力
量， 共同为知识产权事业、 为经
济高质量发展提供不竭动力。

福建省知识产权发展保护中
心主任刘征颖说， 近年来闽台知
识产权交流合作稳步推进， 接下
来将继续鼓励支持更多的台湾知
识产权领域优质人才来福建交流
学习和工作， 持续推进知识产权
公共服务的均等化、 普惠化、 便
捷化， 让台湾同胞分享知识产权
政策的红利和发展成果， 积极推
动两岸知识产权交流合作向更广
范围、 更高层次发展。

据了解， 该圆桌会议旨在打
造海峡两岸知识产权界人士沟通
合作的常态化机制。 本届会议由
福建省知识产权局支持， 厦门大
学知识产权研究院、 国家知识产
权培训 （福建） 基地、 国家知识
产权战略实施 （厦门大学） 研究
基地主办。

两岸专家共议知识产权保护与交流合作

新华社电 香港将军澳跨湾
大桥11日正式通车， 成为香港第
一座由内地企业独家承建的大型
桥梁。

将军澳跨湾大桥是将军澳跨
湾连接路的主体工程， 为香港新
界东南侧将军澳海湾的重要跨海
通道， 由中国路桥工程有限责任
公司历时逾四年建成。 该桥及连
接路和将军澳—蓝田隧道的通
车， 将大大改善新界东南的交通
状况。

香港特区行政长官李家超10
日出席 “将军澳—蓝田隧道及将
军澳跨湾连接路通车仪式”。 他
致辞时表示， 特区政府会以基建
先行， 释放沿路发展潜力。 特区
政府本月起就 《跨越2030年的铁
路及主要干道策略性研究》 展开
公众咨询， 预计明年底前整合香
港基建发展蓝图。

据中国路桥公司负责人介
绍， 大桥主体为横跨将军澳海湾
的高架桥， 长约1公里。 主桥为
重约1万吨的外飘式双拱钢桥 ，
以高强度钢材建造 。 桥面宽约

35.8米 ， 跨径约200米 ， 是香港
目前跨度最大和单体最重的钢拱
桥。

该桥采用 “内地制造、 香港
安装” 的建设模式， 在江苏南通
等地预制， 经过海上长途运输运
抵香港并完成安装。

该桥在制造、 运输和安装等
环节克服了许多技术难题， 创下
多个业内“第一”。 钢桥的双拱使
用了S690钢材建造， 这是超高强
度的钢材在世界上首次大规模应
用于桥梁建造； 不使用大型起重
机船， 而利用海潮涨落的 “浮托
法”安装大型钢桥属国内首次；万
吨钢桥整体加工、整体运输、整体
安装，这在国内也是第一次。

将军澳跨湾大桥是香港首条
同时设有行车道、 行人路、 单车
径及观景台的海上高架桥， 因而
备受市民期待。 大桥通车后有望
成为继青马大桥、 昂船洲大桥之
后香港新的地标性跨海建筑。

双拱钢桥的外观设计创意来
自设计大赛， 最后经香港市民投
票选定。

香港将军澳跨湾大桥正式通车

钟南山院士解答防疫新阶段百姓关切点：

近日， 接种小分队的护士在大同居委会为老年人接种新冠疫苗。
上海市黄浦区打浦桥街道有常住人口约4.6万人， 其中60岁以上居民
约占38%。 近期， 随着新冠疫苗宣传科普的深入和疫情防控政策优化
调整， 老年人接种新冠疫苗的需求有所增加。 打浦桥街道社区卫生服
务中心同步开展固定点位与机动小队进小区两种接种模式， 扩大接种
覆盖面。 对出行不便的老年人， 由入户接种小分队打通接种 “最后一
公里”。 新华社发

上上海海旧旧里里弄弄的的疫疫苗苗接接种种小小分分队队


